

Crónica telegráfica de provincias

Día 11, de 8 á 12 noche.

Tarragona

Ha marchado á Madrid el presidente del Comité de Compras del Sindicato de Fabricantes de Harina, para exponer al ministro de Abastecimientos el grave conflicto que se presenta en la provincia para dentro de breves días por la falta de trigo. Ya tenemos establecida la harina única, la cual, según dicen los panaderos, no podemos regatear, escoger ni rechazar, saliendo con ello perjudicado el consumidor de pan. —Se ha recibido en este Gobierno civil el título de licenciado en Medicina á favor de don Antonio Castro Vicén. —Han ingresado en el Asilo de San José el muchacho José Canelas, de Uldemolins, y Antonio Mayorral, de Seviela, fugados de la casa paterna. —El gobernador ha convocado elecciones municipales para el día 29 en Rojals. —Ha fallecido la señorita Angela Salazar Alvarez. —En virtud de las oposiciones celebradas en Madrid, ha sido nombrado auxiliar de geometría del catastro de rústica, nuestro paisano don José Barafiat Aillón, habiendo sido destinado á Almería.—Arts.

Lérida

Comunican de Sanahuja, que fué víctima de un rayo en la casa de campo «Los Camats», sita en aquel término municipal, el dueño de la misma, don Antonio Fornell Puch, de cuarenta y un años de edad, y casado. Parece que ocurrió la desgracia al subir Fornell las escaleras de la casa, mientras descargaba una fuerte tormenta, por haber penetrado por la ventana una chispa eléctrica. —La Dirección general de Obras públicas ha adjudicado á la sociedad «La Maquinista Terrestre y Marítima», de esa capital, la subasta de las obras para la construcción de un puente sobre la riera Salada, en la carretera de Lérida á Puigcerdá, bajo el tipo de 218.094'98 pesetas. —En este Gobierno civil se ha puesto la nota de presentación al reglamento del Sindicato Agrícola y Caja rural de Ciudadella. —El día 3 de octubre próximo se celebrará en el pueblo de Caneján una feria de ganado de todas clases. —Por el Gobierno civil se han hecho los nombramientos de maestros interinos para escuelas unitarias y secciones de graduadas. —El tiempo ha refrescado algo, aunque no nos ha abandonado por completo el calor.—Moro.

Gerona

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de San Pedro de Galligans una misa costeada por el Centro Catalanista de Gerona y su Comarca, en honor de los mártires de Cataluña. Se ha visto muy concurrido el acto religioso. —La epidemia reinante empieza á preocupar, pues no decrece y se han registrado algunas defunciones, por haber surgido complicaciones durante el curso de la enfermedad. —Se ha constituido en Camplonch la Sociedad organizadora de las fiestas que se celebrarán los días 13 y 14 de octubre próximo, cuyas fiestas había dejado de celebrarse durante algunos años. —El día 15 del actual se reunirá la Comisión provincial. —Han empezado en Caldas de Malavella los preparativos para la fiesta cultural y artística que tendrá lugar el día 6 de octubre próximo. —Tomarán parte en ella el «Orfeo Hostalricense», de Hostalrich, y el «Chorus Malavella». —Se encuentra enfermo de gravedad, don Joaquín Costa Furtis, hermano del procurador de los tribunales don Pedro. —Han empezado con animación las fiestas en el pueblo de Santa Eugenia del Ter.—Grahit.

Vilafranca del Panadés

Se ha celebrado con gran concurrencia la exposición de trabajos de aprendices. En dicho acto ha pronunciado un magnífico discurso, sobre la enseñanza técnica, don José Ballá de Cela, director de la Escuela Industrial de Tarrasa. —Con extraordinario esplendor ha tenido efecto el matrimonio del joven é ilustrado farmacéutico don Raimundo Serdá con la elegante y simpática señorita doña María Batlle. —Los novales esposos han salido para San Sebastián. —Empieza á notarse la presencia de vendedores, venidos de Aragón y Valencia principalmente.—El corresponsal.

Arenys de Mar

Tocan á su término los festejos de verano. Algunas familias han regresado á sus lares y otras se proponen verificarlo en breve. Como despedida se organizan grandes fiestas que se anunciarán oportunamente. —El domingo último se celebraron unos campeonatos de natación, dotados de valiosos premios. Una concurrencia muy numerosa acudió á la playa para presenciar dicha fiesta, abundando el bello sexo. La carrera de velocidad (60 metros) para niños, se vió muy animada, obteniendo la siguiente clasificación: Primero, Antonio Bosch Colás. — Segundo, Juan Rubert. — Tercero, José María Miquel. La de medio fondo, también infantil (400 metros), dió el siguiente resultado: Primero, Juan Rubert. — Segundo, Antonio Bosch Colás. — Tercero, José María Miquel. Las pruebas de campeonato de velocidad revistieron gran solemnidad, pues tomaron parte afamados nadadores. Ganó el tercer premio Alejandro Mora y el primero y el segundo, por divergencias entre el Jurado, quedaron sin adjudicar entre don José María Sagner y don Santiago María Arnau, los dos campeones. El próximo domingo se repetirán las pruebas entre ambos nadadores. Reina expectación. No hay que decir que el numeroso y selecto público que presenció todas las pruebas, no regateó los aplausos y felicitaciones á los vencedores.—Vives de la Colata.

Vich

El «apleche» que se celebró el domingo último en el santuario de La Gleva, estuvo muy concurrido de gente de esta ciudad y de los pueblos del contorno. No obstante, no se cometió ningún desmán, reinando el orden más completo á pesar de la aglomeración de tanta gente. —Durante la última semana, la sucursal de Vich de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, ha recibido por imposiciones la cantidad de pesetas 33.324 y ha pagado por reintegros pesetas 22.196, habiendo abierto doce libretas nuevas. —No sabemos por qué ha sido cerrada la oficina de reposo, que desde hacia algunos días funcionaba en los bajos de las Casas Consistoriales. —Procedente de Valencia, llegará mañana á esta ciudad el señor obispo, y al día siguiente

benedirá, en la capilla del Manso Pujolar de Jentforas, el matrimonial enlace de la agraciada señorita Pilar Vilaplana y Forcada con el joven propietario don José Roca y Puget, de La Roca de Odena. Los futuros esposos han recibido un autógrafo de Su Santidad, enviándoles, para dicho acto, su apostólica bendición. —Ayer visitó esta ciudad nuestro compatriota don Raimundo de Abadal y Calderó, acompañado de sus distinguidas esposa é hija. Durante su permanencia en la ciudad fué objeto de grandes demostraciones de cariño por parte de sus amigos y de varios vicenses. —El señor obispo de la diócesis ha enviado una entusiasta adhesión al cardenal-primado, doctor Guisasaola, con motivo de celebrarse dentro de poco sus bodas de plata episcopales.—P.

Tarrasa

Continúan en huelga los obreros del ramo de agua. Aunque ésta no es general, no obstante hay fábricas en que falta la mayoría del personal, y se cree que mañana serán muchos más los obreros que secundarán el paro. Para tratar de esta huelga ha convocado para esta noche un mitin en el teatro del Retiro. —Se encuentra en esta ciudad Francisco Lauret, que recorre el mundo á pie para ganar el premio de quinientos mil francos, ofrecido por el Touring Club Internacional de Ginebra. —Continúa enferma de cuidado la señora doña Dolores Sumé de Saderra, á la cual se le han administrado los Santos Sacramentos. —Empiezan los agricultores los preparativos para la recolección de las uvas, que empezará el próximo domingo. La cosecha se presenta bien, aunque no muy importante.—Alas.

Sabadell

Gracias á la acertada gestión del alcalde accidental, don Pedro Pascual Lalichs, ha quedado definitivamente resuelta la huelga que sostenían los obreros hojalateros y electricistas de esta ciudad. En vista de ello, han reanudado el trabajo en todos los talleres afectados por la citada huelga. —Se encuentra en esta ciudad nuestro apreciable amigo, el joven artista don Juan Vila Puig, después de haber realizado un viaje de estudio por Andalucía, visitando Sevilla, Granada y Málaga, así como otras poblaciones importantes. Reciba nuestra bienvenida y nuestra felicitación por los éxitos pictóricos obtenidos. —Según las relaciones juradas presentadas en esta Alcaldía, durante los meses de julio y agosto últimos, el resultado de la cosecha recolectada en este término municipal, fué el siguiente: Trigo, 2.590'64 quintales métricos; cebada, 1.870 id., id.; avena, 1.154'73 id., id.; guijas, 120 id., id. La extensión de terreno que ha producido la mencionada cosecha, es de 208 hectareas y 56 áreas. —La huelga que vienen sosteniendo los obreros metalúrgicos de esta ciudad continúa en el mismo estado.—El corresponsal.

Palma

Esta mañana, en el palacio de la Diputación, se reunieron el alcalde, los presidentes de la Diputación, Cámara de Comercio, Junta de Obras del Puerto y de la Sociedad de Amigos del País, los diputados, senadores y otras distinguidas personas, tratando nuevamente del establecimiento de la zona franca en el puerto de Palma, acordándose que á últimos de este mes pase una comisión á Madrid para gestionar la concesión y que el presidente de la Diputación, señor Alemany, dé una conferencia divulgando el concepto de puerto franco. —Esta mañana se ha reunido nuevamente el Sindicato Harinero, tomando diferentes acuerdos encaminados á su funcionamiento, acordando, además, encarecer que se envíe á Palma cuanto antes el trigo que se tiene solicitado del Gobierno. —El Gremio de Patronos Panaderos se ha reunido, acordando que una comisión pase á visitar á las autoridades para suplicarles que influyan á fin de que cuanto antes se envíe el trigo que tiene solicitado el Sindicato Harinero. —Esta mañana ha llegado á esta capital el corredor ciclista Juan Febrer, que ha ganado en Vendrell la Copa Cambó, dispensándole sus amigos un entusiasta y cariñoso recibimiento, siendo muy felicitado. —Las cuestiones obreras siguen en el mismo estado. Esta noche se reunirán los carreteros para recibir la contestación de los patronos. En el caso de no aceptar las peticiones se declararán en huelga.—Vives.

Oviedo

En su viaje á Valladolid, el señor Cambó se detuvo en Cangas de Tineo, donde examinó el yacimiento de carbón mineral, hierro, mármol superior y los bosques maderables, riquezas no aprovechadas por la falta de medios para los transportes. Los acompañantes indicaron al ministro la conveniencia de construir una vía con el proyectado ferrocarril de Ponferrada á Villabino y otra que conduzca al puerto más próximo. El ministro prometió dar las órdenes para el pronto arreglo de las carreteras y estudiar la forma de concluir el ferrocarril.—García.

Huelva

Del premio mayor de la lotería, han correspondido 60.000 pesetas al banquero don Anastasio Barrero y otras 60.000 al industrial don Rafael Hierro. —En la barriada de Valbuena ha sido detenido Manuel Pérez Avilés, autor del crimen cometido anoche. Ha ingresado en la cárcel, con victo y confeso.—El corresponsal.

Málaga

Esta mañana salió para Torre del Mar el alcalde, con varios concejales, con el objeto de visitar la colonia escolar allí establecida. —Huelgan los obreros metalúrgicos de diferentes talleres de la capital, menos los de los ferrocarriles. Piden un aumento de un cuarenta por ciento en los jornales. Los patronos se han reunido en la Cámara de Comercio. Parece que hay corrientes de arreglo. —La prensa publica telegramas dirigidos al ministro de la Gobernación por varios centros y corporaciones, pidiéndole que, en caso de que presente la dimisión de su cargo el señor Sans Buhigas, no se la admita, pues durante el tiempo de su mando ha logrado conquistarse el aplauso y la estimación de Málaga entera. —En el kilómetro tres de la línea de los ferrocarriles suburbanos, descarriló el tren correo de Vélez-Málaga, sin que, afortunadamente, ocurrieran desgracias personales. El material resultó con grandes desperfectos, transportándose el pasaje á otro convoy, que llegó seguidamente. —Ha regresado de Sanlúcar de Barrameda el señor obispo de la diócesis, acompañado del secretario del obispado.—Stop.

Pamplona

Por encargo del gobernador, el inspector de Sanidad ha marchado á Goizueta, comprobando

la existencia allí de la «grippe». La décima parte de los vecinos de dicha villa se halla atacada. Se han registrado tres defunciones. Se adoptan medidas rigurosas. —Cerca de la ciudad de Viana volcó un carro arrastrado por bueyes, cogiendo debajo á Constantino Alvarez, que quedó destrozado. —Ha causado alarma la disposición que publica la Gaceta sobre que Navarra surta de trigo á las provincias de Guipúzcoa, Alava, Vizcaya, Logroño y Zaragoza, cuando existe el temor de que la producción sólo bastará para abastecer la provincia de Navarra.—El corresponsal.

Bilbao

El gobernador civil ha ordenado que sean retirados de las minas cuantos explosivos existen con objeto de analizarlos y evitar el peligro de que ocurran desgracias. Tan radical orden ha dado lugar á que algunas labores cesen, por lo que muchos obreros quedarán parados. —El Sindicato Minero ha acordado que el obrero Juan Urquiola, víctima de la explosión de ayer en la mina «Concha III», que ha fallecido, sea enterrado con mucha pompa, rogando que acudan al entierro todos los mineros de Vizcaya, y que se paralicen los trabajos por el espacio de veinticuatro horas, como protesta por la negligencia de las autoridades respecto al asunto de la policía minera. —El gobernador civil ha celebrado una conferencia con el presidente de la Diputación, dándole cuenta de la elevación del precio del pan, anunciada por los panaderos, proponiéndole que la Diputación adquiera trigos, resarcidos cuando lleguen los trigos argentinos en evitación de la elevación del pan. —El gobernador militar, señor Centaño, ha recibido el cese, siendo nombrado para sustituirle, el actual gobernador militar de Gerona, don Agustín Cascajares. El señor Centaño recibe numerosas pruebas de afecto con tal motivo. —La niña de quince meses María Leniz se cayó á un pozo, en el pueblo de Amoroto, ahogándose.—Navarro.

Huesca

El obrero electricista Antonio Castán del Campo, en la Central de Seira subió para examinar un pararrayos y perdió el equilibrio á consecuencia de una descarga eléctrica. La muerte fué instantánea. —En La Puebla de Fontova, José Vidal mató en riña á Manuel Girau. El gresor huyó.—Eha.

Valladolid

El ministro señor Alba ha concedido 24.949 pesetas con destino á la conservación del archivo de Simancas. —Procedentes de Asturias, han llegado á esta capital, en automóvil, el director de seguridad, señor La Barrera, y el comisario señor Gullón. —En el Hospital ha fallecido una anciana atacada de hidrofobia. —En Medina del Campo se han reunido, con el alcalde, los obreros y patronos carpinteros, para buscar una fórmula á fin de solucionar la huelga planteada. —La Diputación ha abierto un concurso para la provisión de la plaza de capellán del Hospital.—Mucientes.

Almería

Se ha conjurado de momento el conflicto por la falta de harinas. Por ferrocarril llegaron á última hora de ayer 250 sacos de dicho artículo, y hoy han llegado 700 idem, procedentes de Granada, Illora, Loja y Baza. Con los 950 sacos se hará frente á las necesidades durante varios días. El sábado próximo llegarán por la vía marítima, procedentes de Málaga, 500 sacos de harina. Los tahoneros han rogado al gobernador que se interese á fin de que los almacenes no exporten ninguna partida de harina hasta que quede abastecida la ciudad. —Sigue la Liga de Consumidores su meritísima labor de investigación. Ha interesado del alcalde que la tasa del pan sea fijada en 65 céntimo el kilo, ya que no se perjudica con ello á los fabricantes de pan, puesto que ha quedado demostrado que la saca de harina de 100 kilos da un beneficio de 22'80 pesetas. En breve celebrará un mitin en el teatro de Variedades. —Los tenientes de alcalde siguen con el reposo del pan en las tahonas del distrito. —Ha refrescado algo la temperatura.—Albacete.

Vitoria

Ha sido objeto de todas las conversaciones y de apasionados comentarios, la resolución del Consejo Supremo á favor de la jurisdicción ordinaria en la competencia entablada entre ésta y la militar, en el asunto del señor Martínez Aragón, que como es sabido, fué el soldado de cuota perteneciente á mediados de la segunda situación del servicio activo, que agredió al capitán don Angel Gutiérrez á mediados del mes pasado, por cuestiones en las que habían intervenido dos hermanos de aquél. Dicese que el asunto quedará reducido á un juicio de faltas. El señor Aragón será puesto en libertad inmediatamente. —La Caja de Ahorros municipal ha acordado conceder el anticipo necesario, sin interés, á la «Panificadora Vitoriana», para que adquiera el trigo para las necesidades de todo el año. Relacionado con este asunto se reunirá la Junta Central de Subsistencias esta noche.—Sancho.

Castellón

La enfermedad de gripe conocida aquí por el nombre de Cucaracha, se extiende por los pueblos de la provincia. El inspector provincial de Sanidad ha visitado Torreblanca y Chert, donde la enfermedad adquiere caracteres alarmantes, informando del estado de la visita al gobernador Hoy marchó á Burriol y Billafames. Aunque las defunciones no están en proporción con el extraordinario número de invasiones, la opinión se muestra alarmada. —El gobernador ha convocado para mañana la comisión de patronos y obreros de azulejos del pueblo de Onda, por si consigue la solución del conflicto, evitando que estalle la huelga.—Castelló.

Allcante

El Ayuntamiento está celebrando en estos una importante reunión, presndida por el alcalde don Antonio Bono, asistiendo los ediles que forman parte de la comisión de presupuestos, además de edementos valiosos del Circulo Mercantil para tratar del proyecto del presupuesto municipal que ha sido impreso y circulado para que lo estudien las entidades y propongan las alteraciones que deban ser introducidas y que deseen estudiar el municipio antes de comenzar á discutir el asunto en el salón de sesiones. Como la reunión promete ser laboriosa y terminará tarde, dará cuenta del resultado mañana. —Ha llegado desde Pego el presidente de la Diputación provincial don Celestino Fons. —En el pueblo de San Juan han comenzado las fiestas, yendo á presenciarlas numeroso gentío.—Teruel.

Santander

Ha quedado constituida con arreglo á las últimas disposiciones de la Superioridad la junta local de Subsistencias. Para mañana ha citado el presidente del gremio de carboneros. —El alcalde ha cumplimentado á los infantes don Carlos y doña Luisa. —La compañía de abastecimiento de aguas ha anunciado que se verá obligada á reducir el servicio público á causa de la pertinaz sequía.

nar en la retirada en la línea Soma-Perona-Bapaume-Croisilles. Detrás de esta línea han tomado las tropas aliadas increíble cantidad de municiones de boca y guerra; lo cual da á entender que la retirada fué precipitada é inesperada. En el material capturado figura grandes existencias de carbón, como también de metal y madera para el invierno.—T. S. H.

De procedencia alemana

Parte alemán de la noche Nauen, 11, 11 noche.—En el frente el día transcurrió en calma.—T. S. H.

La guerra submarina

Nauen, 11, 12 noche.—Los submarinos alemanes acaban de hundir otras 13.000 toneladas arque mercantil enemigo.

Varias noticias

Nauen, 11, 030 mañana.—El almirante Schoer, junto con la plana mayor de las autoridades navales, ha partido para el gran cuartel general, en donde permanecerán largo tiempo.

—El príncipe Alberto de Sajonia-Weimar, capitán de equitación del regimiento de coraceros de Pomerania, cayó en los últimos combates en occidente.

El primero de octubre la ración de pan volverá á aumentarse.

A propuesta de la comisión rusa, después de larga interrupción tendrá lugar en Kiev el 10 de septiembre una sesión plenaria de la conferencia de la paz ruso-ukraniana para tratar de la delimitación de fronteras.

La economía ukraniana

El ministro de Hacienda ukraniano, Zepetzi, hizo, según el Wydrobshen, á los representantes de la prensa, las siguientes declaraciones sobre cuestiones financieras:

«La constitución del aparato bancario en forma de un Banco del Estado y de Bancos particulares, se ambiciona para poder arreglar la vida económica. El presupuesto no está todavía fijado. El déficit será cubierto por medio de empréstitos. Se espera la evaluación importante del curso ukraniano en unión con la gran fuerza económica de Ucrania. Hacia final de año se habrá creado un propio curso.»

Copenhague.—Según un telegrama de Dronthim, el gran vapor noruego Adriana Christina fué torpedeado el sábado por la noche en su viaje de Inglaterra á la costa de Murmandia, con cargamento general. El buque fué embarrancado en la costa, cerca de Vardoe, salvándose la tripulación. El tonelaje de dicho buque era de 7.000 toneladas.

De procedencia francesa

La cosecha en las regiones francesas conquistadas

Paris (Torre Eiffel), 11, 330 tarde.—El ministro de la Guerra acaba de informar á la comisión del presupuesto en contestación á una carta de su presidente, que en el departamento del Aisne las cosechas en las tierras reconquistadas y evacuadas han sido llevadas á cabo por los soldados del ejército. En la fecha del 3 del corriente, dos ejércitos habían recogido 16.728 hectáreas y quedan todavía 2.360 para recoger. Han empleado para este trabajo más de 30.000 hombres, utilizando 1.100 caballos, 814 máquinas segadoras, 1.400 dalles y hoces.

Ciemenceanu en el frente belga

Comunican del Avere: El señor Ciemenceanu visitó el sábado el frente belga, dirigiéndose inmediatamente á las posiciones de primera línea, en compañía del rey Alberto, quien quiso ser su guía. El cortejo oficial se dirigió luego á la Panne, donde el presidente y el rey pasaron revista á un destacamento de tropas belgas.

Durante la ceremonia, el señor Ciemenceanu entregó cierto número de cruces de la Legión de Honor y de medallas militares francesas á oficiales y soldados belgas que se habían distinguido por su bravura.

Misión francesa

Un telegrama de Melbourne anuncia la llegada de la misión francesa á Sidney, donde fué recibida por las autoridades en medio de gran entusiasmo.

El general Pau ha publicado la declaración siguiente dirigida al pueblo australiano: Os traigo la certidumbre de la victoria y espero que así como hemos luchado juntos durante la guerra, trabajaremos también de acuerdo durante la paz.

Ante la línea Hindenburg

Lyon, 10, 8 mañana.—Le Temps comenta en estos términos la posición actual de los aliados con referencia á la famosa línea Hindenburg:

«La línea Hindenburg ha sido alcanzada por el enemigo en retiradas y por los soldados aliados, quienes le persiguen en diversos puntos, por ejemplo, en los dos bordes del bosque de San Gobain, en el frente Servais-Bariser-Aubert-Basoles. Nuestras tropas han pasado más allá de esta línea, lo que demuestra que no es impenetrable para las tropas británicas en la región de Queant, donde nuestros aliados han creado é mas posiciones Hindenburg un saliente.»—T. S. H.

Parte oficial de la noche

Paris (Torre Eiffel), 11, 11.—Al SE de Roupy rechazamos un contraataque alemán, cogiendo nuestras tropas prisioneros y ametralladoras.

En la región de La Faux y de Celles del Aisne los alemanes intentaron por seis veces, en la noche del 10 al 11 y durante el día de hoy, abordar nuestras nuevas posiciones. Los enemigos fueron cada vez rechazados, quedando en nuestro poder 150 prisioneros.—T. S. H.

Parte oficial norteamericano

Paris (Torre Eiffel), 11, 11 noche.—En el transcurso de afortunadas incursiones en la Lorena, nuestros destacamentos penetraron en las trincheras enemigas, causando bajas á los alemanes y haciendo prisioneros.

No hay ningún otro acontecimiento digno de mención.